

# LA CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES.

AÑO XIX.

Precios de suscripción.—En Almería 6 reales al mes, anticipados.—Fuera franco de porte, por un trimestre 20 rs.—Para el extranjero y Ultramar, un trimestre 40 rs.

Domingo 14 de Julio de 1878.

Precios de inserción.—Anuncios a medio real línea en la 4.ª plana.—Anuncios religiosos y comunicados en la 3.ª plana a real línea.—Para los suscriptores la mitad.

NUM. 5,525

## PARTE OFICIAL.

### Día 10.

**Presidencia del Consejo de Ministros.**—Reales decretos admitiendo á D. Juan Fernando Espino la dimision del cargo de gobernador electo de la provincia de Albacete, y nombrando gobernadores civiles de ésta y la de Huesca á Don Angel Barrio y D. Manuel Garcia Aguilar respectivamente.

**Ministerio de Fomento.**—Reales órdenes disponiendo que se provean por oposicion la cátedra de Patología general vacante en la Universidad de Zaragoza, y por concurso las de Plenimarias clínicas y Clínica médica, y la de Farmacia Químico-orgánica en la de Granada; la de Patología general y una categoría de ascenso en la de Madrid.

### CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 10 de Julio de 1878.

Muy señor mio: En la conferencia que el ministro de la Guerra, ha tenido con el Presidente, ha significado sus deseos de retirarse á la vida privada por motivos de salud, pero parece que ahora continuará en su puesto, como dije á usted hace poco; así como tambien de los propósitos que se atribuyen al general Jovellar y que hasta ahora no han ocurrido, puesto que se anuncia que para últimos del actual ó principios del próximo, saldrá á tomar baños medicinales. Yo insisto en lo que tengo manifestado, y es que al nuevo capitán general de ejército le está reservada una mision importante para dentro de un plazo que no excederá de cinco meses, segun los augurios de personas que no dejan de tener importancia en cuanto se relaciona con ciertas regiones.

Es exacto que el general Primo de

Rivera ha pedido licencia para el extranjero, y dentro de pocos dias saldrá para San Juan de Luz.

Un despacho de Roma publicado por *Pall Mall Gazette* dice que Su Santidad Leon XIII ha dirigido al emperador Guillermo una carta, en la cual manifiesta que no cree imposible una sincera reconciliacion entre el Vaticano y la corte de Berlin.

En el Consejo de ministros celebrado hoy, se ha tratado de expedientes de carácter ordinario; de los asuntos de Cataluña, y se han preparado algunos acuerdos para el que se celebrará el jueves próximo bajo la presidencia del Rey.

No son solo las clases pobres las que van ante los tribunales acusadas de feos delitos. Acaba de descubrirse en Lisboa, en el palacio de un joven conde que lleva un nombre histórico, una fabrica de falsificacion de billetes del Banco de Portugal.

La policia, guiada por ciertos indicios, descubrió una instalacion completa de moneda falsa.

La detencion del joven portugués, que ha sido arrastrado al crimen por amor al lujo, ha causado viva emocion en Lisboa.

Parece que un habilísimo litógrafo alemán dibujaba las piedras, y que los billetes falsos estaban ocultos en una quinta á 25 kilómetros de Lisboa, cerca de Cintra.

Sigue el partido de las grandes apostasias dividido en dos grupos contrarios animados de opuestas tendencias. Una fraccion insiste en seguir una politica benévola hacia el poder, otra opina por ir resueltamente al retraimiento.

Uno de los hombres que mas se inclinan al retraimiento como prueba de que la venda del desengaño ha caido de sus ojos, merced á la experiencia de estos últimos y dolorosos años para el partido constitucional, es el señor Romero Ortiz, que dice á todos los que quieren oír-

le, que por este camino no se va á ninguna parte, como no sea á facilitar el juego gubernamental del señor Cánovas del Castillo, y á servirle de comparsa en sus actos políticos.

La verdad es que hoy mas que nunca dentro del partido constitucional se advierten hondas y profundas divisiones; sin embargo, yo me atrevo á asegurar á V., contra lo que se propala y dice que hoy por hoy, la tendencia representada por el señor Ulloa será la que se lleve la victoria. Otra cosa sucederá cuando llegue la época de la disolucion de las Cámaras, y con ella se resuelva la batallona cuestion de qué partido será el llamado á hacer las nuevas elecciones, pues si como todo lo hace creer el anhelo decreto, bien puede asegurarse que en las filas de ese partido ha de oírse «el sálvese el que pueda» que precederá á su disolucion. Y todo esto sin perjuicio de que hay hombres como el señor Ulloa, que aún así y todo, no seguirán á su patria.

El señor Cánovas puede parodiar á Atila, diciendo que en partido donde él pone la mano no vuelve á reinar la paz, ni la unidad, ni la vida inútil y fecunda.

La marea de la teocracia sigue subiendo y segun las trazas la paloma de la libertad no encontrará otra cumbre del Ararat donde reposar y lanzarse al espacio en busca de la anhelada rama de oliva.

En este mes se inaugurarán tres conventos de frailes franciscos; uno en Arenas de San Pedro, diócesis de Avila, el 13; otro en la Puebla de Montalvan, arzobispado de Toledo, el 22, y el tercero en la ciudad de Almagro, obispado de Ciudad-Real, el dia 21.

Los holgazanes están de enhorabuena.

Anoche era el tema obligado en los círculos políticos, como habiendo dicho el señor Ministro de la Gobernacion en el Senado que el señor Aldecoa, Gober-

nador de Barcelona, «se habia excedido de sus facultades,» y en el Congreso que «habia faltado á su deber é infringido la Constitucion,» no se le habia destituido inmediatamente, toda vez que por menos se destituyó al Sr. Elduayen, Marqués del Pazo de la Merced y hoy Ministro de Ultramar, del cargo de Gobernador de Madrid; y puesto que recientemente se ha destituido al Sr. Amat, Gobernador de Alicante, solo, segun la prensa ministerial, porque salió de la provincia sin licencia del Gobierno, siendo esto moneda corriente en estos tiempos en que los Gobernadores más están en Madrid que en sus provincias, á no ser falsas las noticias que *La Correspondencia* nos da diariamente de idas y venidas de los Gobernadores.

En «veintidós dias» han emigrado al Africa 3.131 individuos de las provincias de Mérida, Alicante y Almería, en busca del trabajo y alimento que en el suelo pátrio no encuentran.

La sesion de hoy se ha reducido á preguntas hechas por algunos señores diputados, y continuacion de la discusion de presupuestos.

El Sr. Leon y Castillo anuncia una interpelacion sobre la politica general del gobierno.

El Ministro de la Gobernacion contesta que el gobierno está dispuesto á escucharle inmediatamente de-pues que concluya la discusion de los presupuestos. Añade que el gobierno desearia que se presentase una proposicion al efecto.

El Sr. Leon y Castillo replica que es probable que el debate de la interpelacion origine una proposicion, y ruega al ministro que reuna sus huéspedes para que presencien el debate y tomen parte en la votacion.

El señor Groizard se declara contrario á la ley del 17 de Abril de 1821 excitando al ministro de Gracia y Justicia que mande una circular á los fiscales de las Audiencias para que se

—6—

del brazo un paquete que contenia sin duda objetos de primera necesidad para el uso del honrado vecino.

—Señor Euclides, dijo en holandés aquel propietario despidiéndose de su esclavo principal; la economía es la verdadera piedra filosofal; nunca redujo persona alguna á la indigencia, al paso que ha hecho la fortuna de un gran número de hombres. Ella ha sido la que ha establecido el crédito de mi casa, y aunque sea yo mismo quien lo diga, ningun comerciante de las colonias tiene su fortuna mas sólida ni mejor asegurada que la mia. No haces mas que reflexionar sobre la prosperidad de tu amo, be gante, y debes velar tanto mas por sus intereses. Si se pierde el cuerpo ¿qué será de la sombra? Cuando yo llegue á debilitarme, caerás tú enfermo; cuando yo tenga hambre, perecerás de inanicion; cuando yo muera, te irás al diablo. Euclides, hijo mio, te confío mi casa, mis mercancias, y la reputacion que tengo en las inmediaciones. Voy á mi posesion de Lust in Rust con el objeto de respirar en mejor atmósfera. Fiebres y plagas! creo que esta ciudad, con tanto poblarse, ha de llegar á ser tan pestilente como Rotterdam en la canchala. Ya estás en edad de reflexionar, y espero que vigilarás cuidadosamente mi propiedad cuando yo haya vuelto la espalda. Pero escucha, pícaro! no me agrada la sociedad que frecuentas; es indigna del criado favorito de un hombre que ocupa cierta posicion en el mundo. Tus dos primos Brom y Kobus son un par de bribones, y en cuanto al negro inglés Diómedes, es un alboroto del infierno.

El flamenco se interrumpió para buscar en su bolsillo una llave que entregó al negro con visible repugnancia; despues añadió:

—Ya tienes todas las demas llaves, toma la de la cuadra. Que no salgan de ellas las caballerías sino para

—7—

llevarlas al agua, y darles su alimento al minuto. Sois todos unos pícaros infames, los negros Manhattan! tomáis un caballo flamenco por un escualido galgo que nunca se cansa, y correis sobre su lomo durante la noche cual una bruja americana sobre un palo de escoba; pero piénsalo bien, maese Euclides, tengo muy buena vista, y has debido llegar á saberlo á costa tuya. Acuérdate del dia en que te ví desde el vallado corriendo por el lado de los diques de Seidem, sobre uno de mis mejores caballos, cual si le aguijoneara el diablo!

—Siempre he creido que algun chismoso contó semejante historia, contestó el negro con aspecto contristado, pero sin que pareciera poner en duda la extraordinaria penetracion del flamenco.

—Mis ojos fueron los que me revelaron el hecho; si los amos no tuvieran ojos, por mi fé que llevarian buena vida los negros! Tengo las medidas de todos los negros de la isla consignadas en un registro abultado que me has visto consultar con frecuencia, y si se atreven á poner los pies en mis tierras, tendrán que habérselas con el preboste de Nueva-York. ¿Créan esos miserables que se compran caballos en Holanda, que se paga su embarque, su transporte, y el seguro de su valor, para verlos derretirse cual una vela de sebo?

—Si se hace algun daño en la isla, siempre se les atribuye á los negros. A un mismo tiempo hacen todo el daño y todo el trabajo! ¿Olvidais, señor amo, de qué color era el capitan Kidd?

—Negro ó blanco, era un bribon redomado, y ya viste el fin que tuvo. Te aseguro que aquel pirata habia comenzado la serie de sus iniquidades galopando por la noche en los caballos de sus vecinos, y su fuerte debe ser un aviso para todos los negros de la colonia. Poder de las tinieblas! bastantes pícaros hay entre los ingleses

cumpla la real orden de 12 de Marzo de 1875.

El Sr. Aldecoa ha sido relevado del cargo de gobernador civil de Barcelona, y nombrado para sustituirle al diputado D. Leandro Perez Cosio.

Los barceloneses y mas que nadie la ilustrada y sensata prensa de la segunda capital de España están de enhorabuena. El Sr. Aldecoa-Pachá, en su soberbia, se creia sin duda señor feudal y ha cometido la insigne torpeza de legislar draconianamente y amenazar a sus administrados con penas y castigos para que no está autorizado por ninguna ley. El Sr. Aldecoa-Pachá ha infringido la Constitución y en otro país que no fuese España, esa autoridad opresora seria residiada. A última hora corre la noticia de que los contribuyentes del de Barcelona unidos a todos los pedidos perseguidos y multados por este curavieff en miniatura, preparan un solemne *Te-Dum* en una de las principales iglesias de Barcelona para dar gracias a Dios de que se ven privados y libres de la pternal tutela de D. Castor Ibañez de Aldecoa.

Suyo,

X.

VICTOR HUGO  
Y LA CARIDAD.

La Sra. L. Lagneur de Paris ha dirigido una carta a Mr. Victor Hugo a fin de asociarle a una obra de caridad, cuya influencia, atendida la consideracion de que goza el celebre poeta francés, no puede menos de redundar de una manera notable en beneficio de la sociedad y de la institucion próxima a constituirse.

Manifiesta en dicha carta que un grupo de personas filantrópicas ha concebido la idea de fundar una asociacion para proteger a los hijos naturales, este grupo, dice, está formado ya por mas de doscientas personas, y a instancias suyas me dirijo a vos que siempre, al tratar de los niños habeis sabido encontrar en vuestro genio de poeta y en vuestro corazon de padre, acentos de un atractivo tan penetrante, capaces de enternecer a los mas duros corazones. Continúa haciendo una porcion de consideraciones respecto al abandono en que se encuentran aquellos desgraciados cuyo abandono es el origen de tantas y tantas desgracias.

La estadística ha demostrado que la gran mayoría de muchachos que llenan las cárceles y los presidios, no han conocido a sus padres.

Cada año nacen 50.000; sobre 36 millones de habitantes, Francia cuenta

con cerca de dos millones, y esa proporcion aumenta cada dia.

El socorro que les dá el Estado es incompleto y no puede proporcionarles los afectuosos cuidados de una asociacion moral. Además, el Estado deja de asistirlos a la edad de 1 años y de 12, cuando han sido declarados hijos naturales. El objeto principal de la asociacion es fundar escuelas profesionales, especiales, agricolas e industriales, despues de seguir patrocinando a los niños durante su vida y fundar para ellos círculos, salas de lectura, cursos instructivos y buscarles colocacion y hasta procurarles el matrimonio. Bajo estos conceptos se trata de dar el nombre de la Adopcion, a dicha sociedad; Victor Hugo ha contestado con la siguiente carta:

«Señora: la idea es hermosa y grande. Yo me adhiero a ella con toda mi alma ante Dios, y con todo mi corazon ante las madres. ¡Ahl! tenéis razon. Acudamos al socorro de los inocentes. Lo que vos haceis hoy, el Estado avergonzado de faltar a sus deberes lo hará un dia. Interin, señora, os deseo que seais bendecida por vuestra grande obra.»  
Victor Hugo.

LA ARMONÍA.

Ya saben los lectores de LA CRÓNICA que en la noche del Mártes último inauguró sus fiestas la sociedad lirico-dramática *La Armonía* con la opera *Martha*; y aun cuando la redaccion de este periodico ha publicado una elegante reseña de la funcion, no creemos disgustar a sus lectores con una revista que completa aquel trabajo, dando noticia detallada de la ejecucion de la ópera.

Inútil es manifestar cuantas dificultades ofrecia tan grande empresa, por su naturaleza misma, y cuantas se han suscitado por los escasos recursos que en esta ciudad hay; el público las conoce y el público ha aplaudido con sinceridad y entusiasmo a los inteligentes y constantes directores que con paciencia sobre humana y voluntad firmisima han sabido vencer todos los obstáculos y ofrecer a los almerienses un espectáculo nunca visto en esta localidad pues aunque hace largos años pusieron en escena en el Liceo y en el Teatro algunas óperas, jamás se ha presentado una obra tan completa cantada magistralmente por aficionados.

Nuestro coliseo principal, lleno por completo antes de empezar la funcion, demostraba el vivísimo deseo que la generacion tenia de ver y oír a los que ya en

los ensayos auguraban una fiesta magnífica; y en efecto, al levantarse el telon todos comprendieron que la realidad excedia a todas las esperanzas; aquel cuadro de doce Sras. y Srtas. vestidas y adornadas con inusitada propiedad, con gusto esquisito, rivalizando todas en elegancia y belleza, rebosando juventud, produjo tal efecto y de tal manera impresionó al público que difícilmente se otorgarán en lo sucesivo aplausos tan espontáneos y nutridos como entonces se prodigaron. La escena decorada suntuosamente contribuía a hacer mas hermoso el espectáculo y evidenciaba que es posible en nuestro pequeño y modesto Teatro presentar bien una obra, a pesar de sus pésimos recursos, cuando hay inteligencia y buen gusto.

Pero hemos ofrecido una revista, y dejando a un lado consideraciones de otro género, vamos a ocuparnos en la ejecucion de la obra indicando ligeramente los puntos culminantes y los mas notables detalles de los aficionados que la desempeñaron.

La Sra. de Muñoz encargada del papel de *Martha*, que a mas de preciosa é interesante figura, tiene voz de soprano aguda de timbre delicioso y admirable igualdad, nos sorprendió muy gratamente, tanto por la espresion y maestría con que dijo su parte, como por la agilidad de garganta y limpieza en la vocalizacion. Ya en la introduccion y duo con la Sra. Alcaráz de Gimenez demostró sus grandes facultades vocales; pero en el terceto siguiente nos hizo aplaudirla como actriz incomparable, cuando el *spleen* de la Lady se convierte en la amable coquetaría de la niña mimada que suplica en todos los tonos hasta conseguir su caprichoso deseo. Asi la vimos reír y bailar con infantil gracia, despues de llorar amargamente y con naturalidad suma. Pero en el duo del segundo y en la célebre cancion de la rosa, rayó a tal altura que es imposible manifestar su admirable ejecucion; nada mejor caracterizado, ni dicho con mas ternura, asilo comprendió el entusiasmado público, y no fué parco al aplaudirla.

Tambien la romanza del tercer acto y el duo que sigue fueron cantados con espresion y valentía y con todo el sentimiento de la mujer enamorada el duo del cuarto acto. En todos los demas números, aunque no podia brillar tanto por ser música concertada, se mantuvo a envidiable altura.

La señora Alcaráz de Jimenez posee preciosa voz de contralto, igual y sonora

que cautivó al público. En toda la obra nos reveló sus grandes facultades, como cantante y como actriz, rayando a gran altura en el duo del primer acto, en el terceto siguiente y mas aun en la romanza del tercer acto que dijo con aplomo, seguridad y afinacion incomparables, teniendo justos é innumerables aplausos, lo mismo que en el duo con el baritono que nada dejó que desear.

El tenor lució su excelente escuela de canto entusiasmando al público en su primer duo y en el del segundo acto y diciendo con toda la pasion del amante despreciado

«A mi resta sol la morte  
per lé: sapró morir.»

obteniendo merecida ovacion.

Con igual maestría fué dicha la romanza del primer acto y en el duo del cuarto dió tal colorido de verdad a la escena en que rechaza el amor de *Martha* que dudamos si veíamos a nuestro amigo ó a un actor eminente que subyugaba al público.

El baritono señor Perez del Villar tiene de antiguo formada su reputacion entre los aficionados de Almería y no nos sorprendió verle desempeñar su papel con su acostumbrado acierto. El duo del primer acto, el brindis del tercero y la romanza y duo del cuarto probaron de nuevo su mérito, pues fueron cantados a satisfaccion completa del público que la manifestó con sus repetidos aplausos.

En el mismo caso se encuentra el señor Diaz Saldana cuya magnífica voz de bajo hemos otras veces admirado y envidiado. Su papel de Lord Tristan fué perfectamente caracterizado, y su facilidad relativa impidió a nuestro amigo desarrollar todas sus grandes facultades, obteniendo brillante éxito con poco trabajo; abrigamos la esperanza de que en breve y en papel mas lucido conquistará nuevos aplausos.

Los Sres. Ramon, Ledesma y Moreno cumplieron muy bien su cometido y contribuyeron no poco al mejor desempeño de la obra.

El coro de Stas. ó coro de ángeles, admiraba por su unidad y afinacion, casi tanto como por su belleza y elegancia. Su juventud y sus encantos realzados por sus trages; ya el magnífico de Corte, ya el gracioso y alegre de la aldeana, ya el caprichoso de la cazadora debió contribuir y seguramente contribuyó al esplendor de la fiesta, recibian, pues, nuestra sincera enhorabuena, no solo por el éxito de sus tocados y sus personas, sino por los merecidos

para poder recoger de cuando en cuando algun ladron de alguna de estas islas, con el objeto de asustar a los negros de Manhattan.

—Ese espectáculo no es menos saludable para los blancos, repuso Euclides, que tenia toda la obstinacion de un negro mimado, templada por su efecto hacia el hombre a cuyo servicio habia nacido. He oido decir a todo el mundo que solo habia dos hombres de color en el buque de aquel capitán, y que ambos procedian de Guinea.

—Callate, vagabundo nocturno! ocúpate de mis caballos. Toma... toma dos florines holandeses, tres monedas de cobre, y un doblon español: uno de los florines es para tu anciana madre, y con el resto del dinero tienes para divertirte en las fiestas de Pascua. Si oigo decir que tus malditos primos ó el inglés Diomedes han cabalgado sobre mis bestias, desgraciada de toda la raza africana! Hambre y esqueleto! hace ya siete años que intento engordar mis caballos, y mas bien parecen comadrejas que corceles!

El fin de esta allocucion fué murmurando a cierta distancia, a manera de soliloquio, mas bien que dirigida a al homónimo del célebre matematico. El negro habia escuchado toda la arenga con un aspecto algo equivoco, y era evidente que en su ánimo batallaba la innata inclinacion a desobediencia con el temor secreto a los medios de vigilancia que pudiera tener su amo. Mientras este se halló al alcance de la vista, le estuvo observando Euclides; pero tan luego como le vió desaparecer por el recodo de una calle, cambió una mirada de inteligencia con un negro situado en una puerta inmediata.

Ambos cómplices se hicieron algunas señas, prorrumpieron en una carcajada, y se retiraron. Aquella noche, el criado de confianza sirvió bien los intereses de

ques de mástiles, muelles interminables, centenares de iglesias y palacios, innumerables casas de recreo una habia surcada por buques de vapor, un movimiento, en fin, que aumenta y se multiplica de dia en dia.

Quizás la generacion que nos suceda se sorprenda al ver que hemos podido hallar motivos de admiracion en el estado actual de Nueva York: no ostante, procuraremos llevar los recuerdos de nuestros lectores a una época algo mas remota todavía.

El 3 de junio de 1712, al salir el sol, se oyó vibrar sobre las aguas del Hudson una descarga de artillería. El humo salió de las troneras de un pequeño fuerte situado sobre la lengua de tierra a cuyo pié se mezclan las aguas del rio con las del mar. El estampido precedió a la aparicion de una bandera que izándose al tope de un delgado mástil, desplegó pesadamente a impulso de la brisa de la mañana el campo azul y la cruz roja del pabellon británico. A algunas millas de distancia se distinguieron los palos de un buque de guerra que se delineaba sobre el verdoso fondo de las alturas de la isla de los Estados. Una nube de humo blanquecino flotó en torno del buque, que izando su bandera y afirmándola con un cañonazo, correspondió la señal matutina del fortin. La distancia impedia distinguir el pabellon que habia desplegado el crucero. En el mismo instante en que se oyó la primera detonacion, se abrió de improviso la puerta de una de las principales casas de Nueva York, y un hombre, que debia ser dueño, apareció en el peristilo, por el cual se subia a la entrada: habia hecho los preparativos propios para una expedicion en que parecia haber de invertir todo el dia.

Un negro de edad madura le acompañó hasta el umbral de la puerta, y otro negro, que no acazara todavía estatura de un hombre formado, llevaba debajo

aplausos que toda la noche les fueron tributados.

El coro de 'caballeros' perfectamente, enseñado por el profesor Don Francisco Bedmar, coadyuvó poderosamente y en todos sentidos á la brillante representación de la Ópera obteniendo merecidas muestras de satisfacción y agrado.

La orquesta muy bien y su director don Laureano Campra dió nueva prueba de su talento y buen gusto dirigiéndola con el esmero y cuidado que le caracteriza.

Solo nos resta decir que las piezas concertadas á pesar de sus dificultades fueron las mas brillantes de la noche, especialmente el cuarteto á voces solas, y el llamado de los Tornos, que mereció los honores de la repetición entre frenéticos aplausos y espesa nube de flores. Pero en el concertante final del tercer acto el entusiasmo del público no tuvo límites y verdadera lluvia de flores, versos, palomas, inundó el Teatro; los aficionados que cantaban la obra fueron llamados multitud de veces á recibir el justo premio de sus méritos, recogiendo preciosos ramos de flores y coronas bellísimas.

Ya hemos terminado nuestra tarea; pero sería injusto olvidar á quienes, sin salir á la escena, han contraído mayores títulos de gloria. De D. Javier Jimenez, director de la obra es el mayor triunfo; él ha dirigido desde el principio hasta el fin la Ópera, él ha enseñado á cada una de las partes y al coro de Stas.; él con constancia ejemplarísima ha dado unidad á aquel conjunto de aficionados de los cuales casi ninguno había cantado piezas concertadas; á él se debe en primer término tan extraordinaria fiesta.

En justa recompensa fué llamado á la escena y entre aplausos recibió una linda corona que la Junta Directiva de la Sociedad le dedicaba como muestra de admiración y gratitud.

También D. Eduardo Muñoz ha prestado su valioso concurso al Sr. Gimenez y compartido con él muchas tareas, y también el público, venciendo su modestia, le colmó de aplausos.

En resumen, *Martha* y *Nansi* bellísimas, vestidas con esplendidez y buen gusto; lo mismo las coristas; y todos en general, afinados en extremo, han interpretado la obra á la perfección.

Reciban nuestra felicitación entusiasta y si no es indiscreto un consejo humilde de La Ópera *Martha* ha probado que Almería tiene suficientes recursos artísticos para que no nos veamos privados de estas fiestas tan cultas como gratas; si los aficionados que han cantado *Martha* perseveran en el estudio y se deciden á cantar otra ópera, cuando hayan descansado de su improba tarea, la población les agradecerá su obsequio y seguramente les otorgará nuevos laureles.

V.

NOTICIAS GENERALES.

Madrid 10.

Ayer quedaron votados definitivamente en el Congreso los proyectos de ley relativos á aprovechamientos forestales, tratado de navegación y comercio con Bélgica, presidio celular y crédito suplementario al presupuesto de Marina.

Quedó pendiente de aprobación definitiva el proyecto sobre Beneficencia general y de reunion de las secciones para formar comision mixta el de Código de Comercio, devuelto por el Senado.

Cuatro ó cinco jóvenes de Sans salieron noches pasadas á rondar por aquellos barrios, y parece que se trabaron de palabras dos de ellos; apaciguados por los demás continuaron su ronda, hasta que cansados se echaron á dormir en una era camino de Sarriá. Poco tiempo después, uno de los que habian disputado, al ver dormidos á los demás, se levantó y asostó á su contrincante una terrible cuchillada en el costado izquierdo que lo dejó sin esperanza de vida.

El agresor ha sido preso.

Ante ayer hizo explosion la caldera de vapor de Barcelona, causando graves heridas al maquinista, al fogonero y á un trabajador que se hallaba á poca distancia, quedando los tres

en muy mal estado, de tal suerte, que el fogonero falleció á los breves instantes. El maquinista quedó casi sin esperanzas de vida y en estado mas satisfactorio el trabajador, cuya herida no presenta caracteres alarmantes.

Dice un colega:

«Hace pocos dias circuló en Cataluña un impreso clandestino titulado: *A los españoles*, en el cual se anunciaba solemnemente que los salvadores de la sociedad entrarían pronto en España, para redimir al pueblo honrado y trabajador.

«Los autores de este impreso intentaron efectivamente acercarse á nuestra frontera; pero segun telegrama de hoy, los gendarmes de Bouyon y sus habitantes atacaron la partida entre Villambujes y Trouyllos, causándole un muerto, varios heridos y 20 prisioneros. Toda la gendarmería del departamento persigue á los dispersos, no habiendo conseguido hasta ahora penetrar en España ni uno solo.

Esta mañana se ha recibido por el correo la dimision del gobernador civil de Barcelona señor Aldecoa, que anunció esta madrugada por el telégrafo.

Esta mañana se ha verificado en la Audiencia de este territorio la vista de las denuncias de nuestros colegas *El Parlamento* y *La Nueva Prensa*. Para el primero ha pedido el fiscal veinticuatro dias de suspension y para el segundo veinte.

TELEGRAMAS.

Londres 9.—Para el lunes es agudado lord Beaconsfield. Se le prepara una gran ovacion.

En general la prensa habla con entusiasmo de la sorpresa que el gobierno ha dado á Europa en la cuestion de Oriente. Sólo los periódicos liberales se muestran reservados.

El general Wol-eley saldrá dentro de muy pocos dias para la isla de Chipre.

Constantinopla 9.—Han salido para Odessa varios transportes con objeto de recoger los prisioneros de la ultima guerra.

Paris.—Los datos completos de las elecciones verificadas el domingo ofrecen el resultado siguiente:

- 16 republicanos.
- 4 conservadores.
- 2 batallones.

Berlin.—El emperador continúa mejorando. Han manifestado deseo de recibir en audiencia á los delegados de las grandes potencias.

Mañana comenzará la vista del proceso seguido contra Hœtel por tentativa de regicidio

Berlin 10.—El Congreso ha discutido la cuestion relativa á Batum, pero no ha fijado de una manera definitiva las fronteras de Batum.

No se ha tratado en el Congreso del convenio hecho entre Inglaterra y Turquía á pesar de ser ésta la creencia general.

GACETILLAS.

Han llegado á esta ciudad unos cien hombres del regimiento de Alava que vienen destinados á esta guarnicion.

Traslado.—Nuestro apreciable amigo D. Manuel Orland Sanchez ha trasladado su domicilio á la Glorieta de San Pedro núm. 5 piso bajo.

Comercio.—El precio del aceite de oliva ha tenido una pequeña alza en el mercado de Málaga. Los cuatrocientos cincuenta y ocho pellejos que entraron en dicha ciudad el lunes, se vendieron á cuarenta y cuatro y medio reales arroba en puerta y á cuarenta y cinco y medio y onarenta y seis en bodega.

Multa.—En un periódico de Málaga leemos lo siguiente: «muy pronto será satisfecha por la empresa del ferro-carril de Córdoba á Málaga la Multa que le ha sido impuesta por el visitador del timbre en esta capital, y cuya cantidad se hace ascender á la suma importante de diez y seis mil reales.

Leemos en 'El Mediodia' de Málaga:

Tenemos entendido que á consecuencia de alguna desavenencia de carácter privado entre el señor cónsul Americano en esta ciudad; y el agente consular de la misma nacion en Almería, don Felipe Barron,

este señor ha hecho renuncia de dicha agencia.

No nos habiamos equivocado al suponer que algun inteligente en el arte musical se encargaria de hacer una reseña detallada de la ejecucion de la ópera *MARtha*, verificada el martes último en nuestro principal coliseo. Hoy verán los lectores de este periódico en otro lugar la revista crítica que se nos ha remitido, debida á la pluma de un ilustrado amigo nuestro.

En cuanto á la repetición de dicha ópera debemos hacer publico que tendrá efecto el juéves próximo, y no el lunes como al principio se proyectó y nosotros habiamos anunciado.

Otra función.—Tan luego como terminen los trabajos que llevan consigo las representaciones de la Ópera *Martha*, cuya repetición se verificará, como ya saben nuestros lectores, el próximo juéves, empezarán en la Sociedad *La Armonia*, á juzgar por lo que hemos oido, los ensayos de algunas otras obras, entre las que se citan varias zarzuelas de las mejores del repertorio moderno y el drama de Don Luis Mariano de Larra titulado *Bienaventurados los que lloran!*

Cualquiera que sea la decision de la Junta Directiva de dicha sociedad con respecto á estas obras, creemos que su ejecucion, y la lectura de trabajos literarios que tambien se dice que prepara, nos proporcionará ratos deliciosos, tales como los disfrutados en la noche de la inauguracion de sus tareas.

Me alegro.—Segun se nos ha dicho, parece que se proyecta la celebracion de un concierto á beneficio de los pobres, cuya iniciacion se atribuye á nuestro amigo el conocido propietario D. Enrique Oña.

Celebraremos que la noticia resulte cierta y nos congratulamos de que especúculos de esta clase vengan á remediar en algun tanto la vida lánguida y monótona que generalmente pasamos en nuestra poblacion.

Pildoras Holloway.—El Estómago y la Indigestion.—El estómago es el que proporciona á cada órgano su sustento material, y por lo tanto cuando aquel se encuentra desarreglado el cuerpo entero participa pronto del desorden. Sin embargo, por grave que sea la afección que padezca el estómago, el uso perseverante de estas irresistibles Pildoras no tardará en restituirle el tono y vigor naturales. Los ataques de bilis, la indigestion, las afecciones del hígado, y todos los males propios del estómago pueden ser fácilmente curados con el empleo de dicho excelente medicamento. La realidad de este hecho es atestigüada por millares de personas, pues cuantas han acudido á las Pildoras Holloway reconocen cordialmente su eficacia. En todos los casos de desarreglo de las funciones del estómago desde el caso mas peligroso de dispepsia hasta el horrible cáncer—desde las náuseas incipientes hasta los vómitos que acompañan á la ulceracion del estómago, estas Pildoras alivian inmediatamente y casi siempre curan la enfermedad.

SECCION CENTRAL DE CONSUMOS.

|                     | PTAS. | CRS. |
|---------------------|-------|------|
| Fielato del Puerto. | 641   | 30   |
| Idem de Granada.    | 103   | 85   |
| Idem de la Vega.    | 185   | 30   |
| Idem Central.       | 61    | 82   |
| Total.              | 1.092 | 27   |

Almería, 13 de Julio de 1878.—E. Alcalde, Oña.

DIRECCION ESPECIAL DE Sanidad marítima de Almería.

Nota de los buques entrados en este puerto el día 12 y los despachados en el mismo.

| ENTRADOS                                       |  |
|--|--|
| De Melilla vapor de guerra español Salamandra. |  |
| De Adra bote español Arrogante.                |  |
| De Garrucha vapor inglés Manuel.               |  |

DESPACHADOS

|   |
|---|
| Para la mar vapor de guerra español Salamandra. |
| Para Algeciras laúd español San José.           |
| Para Adra bote español Arrogante,               |

PRECIOS CUYA EXACTITUD GARANTIZAMOS.

Granos.

|                            |                  |
|----------------------------|------------------|
| Trigo de.                  | 54 á 62 rs. fga. |
| Cebada de.                 | 21 á 22 rs. id.  |
| Maiz de.                   | 44 á 46 rs. id.  |
| Harina de 1.ª de Castilla. | 21 á 21 1/2 arb. |
| Idem de 2.ª de idem.       | » á 21 idem.     |
| Idem de tercera de id.     | 18 á 19 idem.    |

|                       |              |
|-----------------------|--------------|
| Aceite.               | 56 á 57 id.  |
| Arroz Moreno.         | 22 á 23 id.  |
| Idem blanco.          | 24 á 25 id.  |
| Habichuela corta.     | » á 20 id.   |
| Idem larga.           | 22 á 24 id.  |
| Garbanzos.            | 22 á 24 id.  |
| Pimiento molido flor. | 42 á 44 id.  |
| Idem bajo.            | 34 á 36 id.  |
| Azucar blanca.        | 60 á 64 id.  |
| Idem morena.          | 52 á 54 id.  |
| Azafran.              | » 180 lib.   |
| Petróleo (caja).      | » á 73 rs.   |
| Jabon blanco.         | 52 á 54 arb. |
| Idem moreno.          | 29 á 30 id.  |
| Avellana.             | 34 á 35 id.  |

HOTEL TORTOSA

Príncipe Alfonso número 20.

Este establecimiento tiene el honor de ofrecer sus servicios al público que tanto le favorece, con muchas mejoras introducidas, sin alterar los precios, entre ellas un cocinero de primera clase, aseo, esmero, en el servicio y otras.

Se sirven comidas y platos al exterior avisando con algunas horas de anticipacion.

VENTA.

Se hace en subasta voluntaria para el dia 31 del corriente de la casa de planta alta y baja en la calle de Múrcia núm. 2 con un huerto jardin y un cuarto de hora de agua para su riego de la fuente de esta ciudad.

Se admiten proposiciones bajo el plano y pliego de condiciones que estará de manifiesto en la casa de los herederos de Don Juan Cicognani de Medina, calle de Aberroes núm. 4.

APROVECHAD LA OCASION VERDADERA ALMONEDA.

Entre otros objetos se hace de butacas de regilla á 70 y 76 rs.

Butacas sin brazos á propósito para Sras. á 50 rs.—Cuerdas de cañamo y de abacá sobrantes de la existencia que tenia una mina cuyas labores se han paralizado por lo que se cederán perdiendo mucho dinero.—Siempre en mi casa; Reyes Católicos 14.

ESTRADE-BERDOT, OPTICOS, TIENDAS 2.

Los señores ingenieros, arquitectos, agrimensores, peritos, agrónomos encontrarán en este Establecimiento cuantos instrumentos necesitan para sus trabajos; igualmente hallará el público en general el surtido mas completo en cristales de todas cuantas clases están al alcance de los mas distinguidos fabricantes de París, como para Miopias, presbitias, diplopias, triplopia, estrabismos y cataratas operadas. Mr. Estrade-Berdot responde de la mas perfecta graduacion de la vista.

Estrade Berdot Frères.

GASEOSAS REFRESCANTES EN POLVO DE DOBLE FUERZA Y TRIPLE PESO DE LAS QUE comunmente se venden.

Paquete con 24 papeles para 12 gaseosas, 2 rs.  
Idem con 12 papeles para 6 gaseosas, 1 real.  
Farmacia de la calle del Hospital.

CERATO DIVINO

Infalible para las grietas de los pechos.  
Latifa.—10 rs. Véase el prospecto.  
Farmacia de la calle del Hospital.

PIANOS

á pagar en 24 meses Wamba número 1.

ALMERIA.

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

## MAQUINAS PARA COSER.

LA COMPANIA FABRIL

### "SINGER"

HA VENDIDO DESDE SU FUNDACION

MAS DE **2.000.000** DE MAQUINAS.

Las cuales están trabajando en todas partes del Globo, atestiguando su gran superioridad sobre los demás sistemas y habiendo engrandecido sus Fábricas para poder producir **8.000 MAQUINAS SEMANALES**, ha resuelto reducir sus precios y ofrecer aún mayores ventajas al comprador.

### GRANDES REBAJAS EN LOS PRECIOS.

AS MAQUINAS LEGITIMAS

DE

LA COMPANIA FABRIL

"SINGER."

A PLAZOS

desde 500 reales

ó AL CONTADO

450 reales.

### GRANDES REBAJAS EN LOS PRECIOS.

LAS MAQUINAS LEGITIMAS

DE

LA COMPANIA FABRIL

"SINGER."

SE VENDEN A PLAZOS

DESDE

10 reales semanales

ó AL CONTADO

Con 10 por 100 de rebaja.

### ¡CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES!

En vista de la inmensa reputación que han adquirido las Maquinas de LA COMPANIA FABRIL «SINGER»

han aparecido numerosos imitadores que, no teniendo ninguna reputación comercial, se valen de nuestro nombre «SINGER» para sorprender la buena fé del público con sus falsificaciones.

Toda Máquina «SINGER» legítima tiene el nombre de la Casa:

THE SINGER MANUFACTURING COMPANY.

CASAS PARA LA VENTA.

6, PRÍNCIPE ALFONSO, 6 ALMERIA.

|            |                           |
|------------|---------------------------|
| Alicante.  | Almas, 5.                 |
| Avila.     | San Segundo, 16.          |
| Zafra.     | San Juan 32               |
| Jarcelona. | Puerta del Angel-Boria    |
| Bilbao.    | Arenal, 16.               |
| Burgos.    | Espoon, 44.               |
| Caceres.   | Pintores, 23.             |
| Cadiz.     | Colunels, 20.             |
| Córdoba.   | Ayuntamiento, 14 y 16.    |
| Coruña.    | Real, 18.                 |
| Orense.    | Carrteria 107.            |
| Gerona.    | Plaza de la Constitución. |
| Gadal.     | Mayor Alta, 5.            |
| Huelva.    | Concepcion, 12.           |
| León.      | Rúa, 13.                  |
| Lorida.    | San Antonio, 9.           |
| Logroño.   | Mercado, 23.              |
| Madrid.    | Carretas, 35.             |
| Malaga.    | Duque de la Victoria, 1.  |

|                        |                             |
|------------------------|-----------------------------|
| Orense.                | Paz, 30.                    |
| Palencia.              | Mayor, 21.                  |
| Palma de Mallorca.     | Bolsería, 18.               |
| Pamplona.              | Plaza del Castillo, 49.     |
| Salamanca.             | Corriño 2.                  |
| Sta. Cruz de Tenerife. | Sol, 39.                    |
| Segovia.               | Cinteria, 8.                |
| Sevilla.               | O'Donnell, 5.               |
| Tarragona.             | Bajo de la Misericordia, 4. |
| Teruel.                | Nueva, 16.                  |
| Valencia.              | Mar, 53 y 55.               |
| Valladolid.            | Acerca de S. Francisco      |
| Vigo.                  | Príncipe, 26.               |
| Victoria.              | General Alava, 2.           |
| Zamora.                | Ranova, 18.                 |
| Zaragoza.              | Hlfonso 1, 41.              |
| Jaen.                  | Maestra baja, 19.           |

**SALUD A TODOS** devuelta sin medicina, ni la deleciosa harina de salud, de **DUBARRY**, de Londres la

## REVALENTA ARABIGA

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, flujos, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre— 90.000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de la señora duquesa de Castlesuart, del duque de Plunkett, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Dr. catedrático Wurzer, etc.

**Cura núm. 63.476.**—El Sr. F. Comparet, presbitero, de diez y ocho años de gastralgia, con una irritación espantosa del estómago, de los nervios, y debilidad con sus lóres nocturnas.

**Cura núm. 49.522.**—Agotamiento.—Sr. Baldwin, de la deterioracion más completa, de parálisis de los miembros á consecuencia de excesos de la juventud.

**Cura núm. 72.422.**—El Sr. Doctor F. W. Benekó, Catedrático de medicina de

la Universidad, hizo la siguiente relacion á la Clínica de Berlin el 8 de Abril de 1872.

Debo la preservacion de la vida de uno de mis hijos á la *Revalenta Du Barry*.—La criatura á la edad de cuatro m s s parecia sin causa aparente, de una atrofia completa, con vómitos continuos, los que resistian á la dieta mejor entendida, á los cuidados de dos nodrizas y á todo tratamiento del arte médico. La *Revalenta* hizo desaparecer al momento los vómitos y restableció completamente su salud en mes y medio de tiempo. Todos los experimentos que he hecho despues con la *Revalenta* han obtenido el mismo éxito. Ella es cuatro veces más nutritiva que la carne.

Cuatro veces más nutritiva que la carne y no irrita e nomizando 50 veces su precio en medicinas. Ella es tambien el mejor fortifiante para los niños débiles, como para las personas de todas edades fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes. En cajas de hoja de lata de 1 1/2 libra 12 rs; 1 libra 20 rs; 2 libras, 34 rs., 5 libras, 80 rs; 12 libras, 170 rs; y 24 libras, 300 rs.

DU BARRY Y COMPANIA, (Limited) V lverde 1, Madrid.

Depositaris en esta D. Antonio Vivas (farmacé).—D. Francisco Gonzalez Garbin Real 47 y D. Francisco Somohano, Confitena Sevillana, y en casa de los mejores boticarios y ultramarinos.

## CONSUMO DOMESTICO

El gasto del té y café vá entrando en las costumbres del país; la baratura y variedad en las clases, permiten hasta á las personas menos acomodadas procurarse por un coste exiguo tan benéficas bebidas.

Este progreso en la higiene alimenticia, lo realizó la Compañia Colonial hace 15 años; no se conocian entonces en Madrid mas que dos clases de té: una de negro, que solo en pocos establecimientos se encontraba, y otra de verde, que no se gastaba mas que en ciertos casos especiales. Los aficionados al té negro que consumian clases finas, les hacian venir del extranjero.

Los conocidos eran tambien en aquel tiempo, los té mezclados que tanta estimacion tienen en el día, siempre que cada una de las clases que tomaron la mezcla, sea verdaderamente del precio que corresponde á esta.

El almacer de la Compañia Colonial esta abundantemente provisto de todas clases de té que pueda desear el consumidor más exigente, tiene además un variado surtido de mezclas que se expenden en cajitas curiosas y baratas, ó bien á peso. Baste decir que por una peseta se compra una cajita de 2 onzas, mezcla de familias, de la que se sacan 30 tazas de un té esquisito.

Igual que en los té, en los cafés tambien, ha sido realizada el progreso por la Compañia Colonial, de lo que puede convencer á toda persona imparcial que quiera recordar los tiempos pasados, y con p r hoy día los cafés de la Compañia con otros cualquiera que sea. Con satisfacer un cuarto por taza, una familia obtiene un café de primera clase.

Depósitos: en Almeria. D. Francisco Felices Diaz, D. Francisco Gonzalez, D. Manuel Garcia, D. Francisco Gonzalez Zapata, don Juan Palomar, Don Francisco Somohano, D. Antonio Otero, y otros establecimientos donde se verán los carteles.

### PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY



**PILDORAS HOLLOWAY**

Esta medicina es mas eficaz que todos los demás remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar la sangre, y para regular la acción del corazón y de los riñones. La debilidad tanto física como mental proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero es fortalecido con el uso de las maravillosas Pildoras Holloway, las cuales restablecen la digestion perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Pildoras pueden aprovecharse los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.

**UNGÜENTO HOLLOWAY**

El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Ungüento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceros y los males de piernas siendo infaliblemente eficaz para la tija, la escrófula, y en fin, para todas las erupciones de la piel. Los afligidos de toses, constipados, bronquitis, asma, palpitation del corazón, entorpecimiento del hígado, indigestiones, gata ó reumatismo obtienen un alivio inmediato aplicando á este irresistible Ungüento y frotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido vital expulsa toda partícula nociva.

*Las cajas de Pildoras y botes de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.*

Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 533, Oxford Street, Londres.

Almeria Gomez Talavera.

**ENFERMEDADES SECRETAS D'**

## CH. ALBERT

CURACION RADICAL, PRONTA Y SEGURA POR EL VINO DE ZARZAPARRILLA: escrófulas, llagas, granos, empeines, vicios de la sangre, debilidad.

**BOLOS DE ARMENIA:** gonorreas recientes ó antiguas, flores blancas, color pálido.

**GRANOS DE SALUD:** purgativo vegetal exigido en el tratamiento contra los vicios de la sangre y todas otras enfermedades.

**PARIS,** rue Montorgueil, 10. En todas las farmacias, la noticia se da gratis cuando se pide.

Madrid, Agencia franco-española, Sordo, 31.

### FIEL CONTRASTE.

Los señores que tengan pesas y medidas á instrumentos de pesar, los llevarán á la oficina del Contraste, calle de la Noria núm. 19, casa del ajustador Don Basilio Carmona.

---

### PAPELERIA DEL ALCOYANO.

Gran surtido de papel, sobres y efectos de escritorio y libros rayados. Cajas fosforicas de novedades en madera y carton.